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Причастие как особая форма 
глагола.

• Причастие – особая форма глагола (в некоторых источниках самостоятельная часть речи), 
которая обладает морфологическими признаками глаголов и прилагательных. Отвечает на 
вопросы какой? какая? какое? какие? (что делающий? что делавший? что сделавший?)

•      Причастие как особая форма глагола имеет следующие отглагольные грамматические 
признаки:

• Вид – причастия совершенного (созреть – созревший, вырыть – вырытый) и несовершенного 
вида (жить – живущий, танцевать – танцевавший).

• Время – причастия настоящего времени (летающий, желаемый) и причастия прошедшего 
времени (прикрепивший, разбросанный).

• Будущего времени у причастий не бывает.
• Залог – действительные причастия (напевающий, уснувший) и страдательные причастия 

(читаемый, прикрученный).



Возвратность – возвратные причастия (кусающийся, склонившийся) и невозвратные 
причастия (зеленеющий, стоящий).
Переходность – переходные причастия (лечимый, заточенный) и непереходные 
причастия (уходящий, смеющийся).

Как и прилагательные, причастия изменяются по родам, числам и падежам, имеют 
краткие и полные формы, согласуются с существительными и местоимениями.
Примеры: отвечающий на вопрос учителя, занятое женщиной место, узнать о 
победившем спортсмене.

Что обозначает причастие?
Причастия обозначают изменяемый признак предмета по действию, то есть называют 
признак, сохраняя при этом значение глагола, от которого были образованы.



Образование причастий действительных и 
страдательных.
• Причастия образуются от основ настоящего времени и неопределенной формы глаголов с 

помощью формообразующих суффиксов. Выбор гласных в суффиксах действительных и 
страдательных причастий настоящего времени  зависит от спряжения глагола.

• Действительные причастия обозначают признак, который создает сам предмет.
• Например:
• плавать — плавающий лебедь =  лебедь плавает;
• потеряться — потерявшийся ребенок = ребенок потерялся.
• Страдательные причастия обладают признаком, который создается у них в результате воздействия 

другого предмета.
• Например:
• долго хранимый портрет = портрет хранят; 
• разбуженный мальчик = мальчика разбудили;
• политые цветы = цветы полили.
• Каждый вид причастия обладает своим значением и специфичными формообразующими 

суффиксами.



Правописание суффиксов и окончаний 
причастий.
• Действительные причастия настоящего времени.
• От основы настоящего времени глаголов первого спряжения с помощью суффиксов -

ущ-/-ющ- образуем действительные причастия настоящего времени:
• стелить (I спр.) — они стел-ют — стел-ющ-ийся кустарник;
• блеять (I спр.) — они бле-ют — бле-ющ-ая овца;
• чуять  (I спр.) — они чу-ют — чу-ющ-ие волка;
•    От основы настоящего времени глаголов второго спряжения образуем 

действительные причастия с помощью суффиксов -ащ-/-ящ-, например:
• звонить (II спр.) — они звон-ят — звон-ящ-ий телефон;
• терпеть (II спр.) — они терп-ят — терп-ящ-ее бедствие судно;
• вертеться (II спр.) — они верт-ят-ся — верт-ящ-иеся девчонки.



Действительные причастия прошедшего времени.
Такие причастия образуются от основы неопределенной формы глагола с помощью суффик-
сов -вш- и -ш-.
Суффикс -вш- образует причастие от основы глагола, которая заканчивается гласным, 
например:
звене-ть — звене-вш-ий колокольчик;
оттая-ть — оттая-вш-ее окно;
стуча-ть — стуча-вш-ий по дереву дятел;
тону-ть — тону-вш-ий в реке;

Суффикс -ш- участвует в образовании причастий от основы неопределенной формы с конеч-
ными согласными, например:
отнес-ти — отнёс-ш-ий в клаловую;
расцвес-ти — расцвёт-ш-ий в саду;
вез-ти — вёз-ш-ий с собой сынишку.



Страдательные причастия настоящего времени.

   Страдательные причастия образуются только от переходных глаголов несовершенного и совер-
шенного вида, которые могут управлять существительными  в форме винительного (иногда ро-
дительного) падежа без предлога.

     Выбор формообразующего суффикса зависит от спряжения глагола. Если производящим 
является глагол первого спряжения, то от основы настоящего времени образуем страдательное
 причастие с помощью суффикса -ем-:
перегиба-ть — перегиба-ют — перегиба-ем-ый пояс;
разрыва-ть — они разрыва-ют — разрыва-ем-ый в клочья;
наполня-ть — они наполня-ют — наполня-ем-ый водой бассейн.
    
 От основы настоящего времени глагола второго спряжения образуется причастие с помощью
 суффикса -им-:
зависеть — они завис-ят — завис-им-ое положение;
ненавидеть — они ненавид-ят — ненавид-им-ая еда;
любить — они люб-ят — люб-им-ый всеми артист.



Страдательные причастия прошедшего времени
Такие причастия образуются от основы неопределенной формы глаголов только совершенного
 вида с помощью суффиксов -нн-, -енн- и -т-.

Суффикс -нн- образует причастие от инфинитива с основой на гласные а/я, например:
завеша-ть — завеша-нн-ый ковром;
зачита-ть — зачита-нн-ый отрывок.

Суффикс -енн- образует причастие от неопределенной формы глагола с основой на -и- и -чь:
украси-ть — украш-енн-ый зал к празднику;
побели-ть — побел-енн-ая стена;
выстрои-ть — выстро-енн-ые кубики в ряд;
сберечь — сбереж-ённ-ый на завтра. 

Суффикс -т- образует страдательное причастие от основы глаголов с суффиксом -ну-,
односложных глаголов или родственных слов с приставкой;  глаголов на -оть, -ереть,
например:
колоть — коло-т-ый орех;
полоть — прополоть — прополо-т-ая грядка;
брить — бри-т-ый подбородок;
открыть — откры-т-ая дверца шкафа.



«Не» с причастиями — слитно и раздельно
• «Не» с причастиями пишется как слитно, так и раздельно в зависимости от условий, в которые 

попадает слово в предложение (наличие зависимых слов, возможность синонимичной 
замены, противопоставление и т. д.).

• Чтобы понять, как пишется «не» с причастиями, вначале выясним его грамматическую форму. 
Как известно, действительные причастия имеют только полную форму. Страдательные 
причастия прошедшего времени могут иметь как полную, так и краткую форму.

• Слитно пишутся с «не» действительные причастия в полной форме, образованные от 
глаголов, не употребляющихся без не-.

• ненавидеть — ненавидящий ложь;
• невзлюбить — невзлюбивший с первого взгляда.
• С помощью приставки не- образуются новые слова-антонимы:
• застроенный участок — незастроенный участок;
• испорченный продукт — неиспорченный продукт.



Если в морфемном составе причастия имеются приставки не-до-, слово пишется слитно:

•недоговоривший о чём-то;
•недооценивший его старания.

Отличаем раздельное написание предшествующей отрицательной частицы «не» с 
причастиями с приставкой до-, имеющими зависимые слова:
•не доеденный мной ужин
•не  доконченное вчера письмо
•не досказанные им слова
•не досмотренный до конца фильм.

Если же у причастия имеются зависимые слова, то есть это уже причастный оборот, тогда 
отрицательная частица «не» пишется раздельно, например:
не прочитанная дедушкой газета;
давно не бритый подбородок.

В качестве зависимых слов могут выступать отрицательные местоимения и наречия:
никем не замеченная публикация;
нисколько не усвоенное правило;
ничем не оправданный поступок;
ничуть не замеченный жест.



• В предложении может быть противопоставление. Это второе условие раздельного 
написания «не» с полным причастием:

• На столе лежал не прочитанный, а лишь просмотренный журнал.

       В-третьих, замечаем в предложении слова далеко, вовсе, отнюдь:
• далеко не предусмотренное обстоятельство;
• вовсе не исследованный район;
• отнюдь не решённая задача.
 
     Наречия меры и степени, усиливающие степень признака, не влияют на слитное или 
раздельное написание причастий:
• чрезвычайно необдуманное решение; чрезвычайно не обдуманное нами решение;
• абсолютно неуставший спортсмен; абсолютно не уставший во время 

тренировки спортсмен.



• Страдательные причастия в краткой форме всегда пишутся раздельно с частицей «не».
• Сравним:
• вещи не уложены, вещи ещё не уложены, вещи не уложены с вечера, вещи не уложены нами;
• зачёт не сдан, зачёт еще не сдан, зачёт не сдан в срок.

• Отдельно поговорим о причастиях и отглагольных прилагательных, оканчивающихся на -мый.
• Все рассуждения о слитном и раздельном написании остаются в силе, сравним:
• невидимые слезы;
• не видимые мною слезы;
• никому не видимые слезы;
• вовсе не видимые слезы.

• Учтем, что без приставки не- в русском языке не употребляются слова:
• непобедимый, невообразимый, невозмутимый, невредимый, невыразимый, незыблемый, 

неизменимый, неизгладимый, неистощимый, неописуемый, неотъемлемый, непоколебимый, 
неотвратимый, неразделимый, нескончаемый, непререкаемый, несмолкаемый, нестерпимый, 
неугасимый, неустрашимый, неутолимый, неутомимый и пр.



Н и НН в причастиях и отглагольных 
прилагательных.

• Отглагольное прилагательное в отличие от причастия обозначает постоянный признак 
предмета и не имеет зависимых слов.

• Одна буква -Н- в отглагольных прилагательных
• Чтобы выбрать одну или две буквы -Н- в суффиксе прилагательного, определяем вид глагола:
• (что делать?) точить (несов. вид) — точеный профиль;
• (что сделать?) рассердить (сов. вид) — рассерженный человек.
• Например:
• золотить — золочёные купола;
• жарить — жареная рыба;
• калить — каленый металл.



• Следует помнить, что некоторые прилагательные, образованные от глаголов 
несовершенного вида, традиционно пишутся с -НН-.

• Примеры:
• желать — желанный момент;
• медлить — медленный танец;
• чеканить — чеканный шаг.

• Некоторые причастия, образованные от глаголов совершенного вида, потеряли признак 
действия и стали обозначать только постоянный признак предмета, то есть 
такие причастия перешли в прилагательные:

• рассеянный взгляд; 
• удивленный вид;
• возмущенное лицо.



• Переходят в прилагательные причастия, употребляющиеся без зависимых слов в переносном 
значении. В контексте к ним можно подобрать прилагательное-синоним (рассеянный взгляд = 
невнимательный).

• Исключения:
• смышлёный ребенок,;
• посажёный отец;
• названый брат.
• В прилагательных и причастиях, заканчивающихся на -ОВАННЫЙ или -ЁВАННЫЙ, всегда 

пишется -НН-:
• обетованная земля;
• лакированные туфли;
• зарёванный ребенок.



• Правописание -Н- и -НН- в причастиях
• В правописании причастий с буквой -Н- или -НН- имеет значение грамматическая форма 

слова, полная или краткая.
• В краткой форме страдательных причастий прошедшего времени пишется всегда только 

одна буква -Н-:
• трава посеяна;
• овощи сварены;
• флаги вывешены.

• Если у слова в полной форме, образованного от глагола несовершенного вида, имеются 
зависимые слова, то это причастие, в суффиксе которого следует написать -НН-.

• Различаем однокоренные отглагольные прилагательные и причастия:
• писать — писаная красавица — писанная маслом картина;
• коптить — копчёная курица — копчённая на дыму курица;
• штопать — штопаные носки — штопанные бабушкой носки.



• Обратим внимание на бесприставочные глаголы совершенного вида:
• бросить, встретить, воспитать, дать, казнить, контузить, кончить, купить, лишить, 

обидеть, основать, пленить, простить, пустить, решить, родить.
• В причастиях, образованных от этих глаголов, всегда пишется -НН-:
• контуженный боец;
• брошенный пёс;
• купленный гарнитур.
• Различаем написание букв -Н- и -НН- в причастиях и однокоренных отглагольных 

прилагательных:
• названый брат — названный в честь деда;
• приданое невесты — приданное частице ускорение;
• суженый жених — суженный канал;
• Прощёное воскресенье — прощенный матерью;
• конченый человек — конченный разговор.



Информационные ресурсы:

1. https://obrazovaka.ru/russkiy-yazyk/prichastie-kak-osobaya-forma-glagola
2. https://infourok.ru/urok-konspekt-i-prezentaciya-na-temu-glagol-kak-chasti-rechi-klass-1247

220.html
3. https://russkiiyazyk.ru/chasti-rechi/glagol/prichastie/kak-obrazuyutsya-prichastiya.html
4. https://russkiiyazyk.ru/chasti-rechi/glagol/prichastie/ne-s-prichastiyami.html


